



Conseil économique et social

Distr. générale
1^{er} décembre 2015
Français
Original : anglais

Commission du développement social

Cinquante-quatrième session

3-12 février 2016

Suite donnée au Sommet mondial pour le développement social et à la vingt-quatrième session extraordinaire de l'Assemblée générale : thème prioritaire : repenser et renforcer le développement social dans le monde contemporain

Déclaration présentée par la Fédération internationale des travailleurs sociaux, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La version originale de la présente déclaration n'a pas été revue par les services d'édition.



Déclaration

La Fédération internationale des travailleurs sociaux (FITS) approuve et soutient le thème de la cinquante-quatrième session de la Commission du développement social, « repenser et renforcer le développement social dans le monde contemporain ». Elle défend les valeurs et l'éthique professionnelle du travail social à travers le monde et représente les associations professionnelles de 116 pays.

La Fédération a collaboré étroitement avec l'Association internationale des écoles de travail social et le Conseil international d'action sociale pour concevoir le Programme mondial pour le travail social et le développement social. Ce Programme constitue un cadre dans lequel les compétences, les expériences, les valeurs et l'expertise des travailleurs sociaux sont intégrées aux initiatives internationales en matière de développement social dans le but de promouvoir des conditions propices à des communautés viables.

Le Programme mondial illustre la volonté de la Fédération d'élaborer des méthodes novatrices pour l'accompagnement de chacun dans un monde en pleine évolution. Conformément au thème de la Commission du développement social de cette année, le Programme désigne quatre domaines d'actions à l'intention des institutions internationales, des collectivités locales et de nos trois organisations partenaires : favoriser l'égalité sociale et économique, promouvoir la dignité et la valeur des peuples, œuvrer en faveur de la durabilité environnementale et renforcer les relations humaines.

Soutenir l'égalité sociale et économique

La FITS s'est engagée à travailler avec des groupes gouvernementaux et non-gouvernementaux afin de faire émerger une économie prospère pour toutes les communautés, sans distinction de statut social ou de nationalité. La vigueur des économies est étroitement liée au dynamisme du développement social.

Il est essentiel d'instaurer des règles en faveur d'un commerce socialement juste. Le commerce profite aux pays riches et la structure actuelle des échanges engendre la pauvreté et l'exploitation. Une stratégie de développement qui s'inscrirait dans cette structure d'échanges ne saurait aboutir au monde plus juste auquel nous aspirons. Cette structure est en passe de se dégrader encore davantage du fait d'accords de commerce international. L'évasion fiscale au préjudice de l'Afrique représente des sommes supérieures au budget d'aide total en faveur du continent. Les populations ne sont pas demandeuses d'aides, mais d'emplois décents et correctement rémunérés.

Notre Fédération plaide pour un système économique mondial réglementé, prémuni des déséquilibres commerciaux et fondé sur la volonté de constituer un capital social visant à la protection et au renforcement de la justice sociale, des droits fondamentaux et du développement durable.

Le contexte mondial révèle que les droits de l'homme – notamment au regard du bien-être social et économique – ne sont pleinement assurés que pour une minorité de la population de la planète. Des systèmes économiques mal réglementés conjugués à l'absence d'initiatives réalistes et éthiques en matière de responsabilité sociale des entreprises ont contribué à l'exacerbation de la pauvreté et à l'accroissement des inégalités à l'échelle mondiale. La pauvreté relative compte tout

autant que la pauvreté absolue. Les inégalités sociales et économiques qui perdurent à travers le monde portent aussi atteinte au bien-être intellectuel, émotionnel et spirituel de groupes déjà marginalisés, particulièrement chez les populations autochtones. Les conflits, les discriminations et l'exploitation au travail continuent d'être une menace envers la situation économique et social des populations du monde entier.

Dans le cadre des engagements pour l'action du Programme mondial pour le travail social et le développement social de 2012, la FITS et ses organisations partenaires se sont engagées à lutter contre les inégalités en améliorant les interventions sociales stratégiques. La promotion de l'égalité sociale et économique passera par des stratégies telles que le système de protection sociale, les normes internationales du travail appropriées et l'initiative de l'Organisation mondiale de la Santé concernant les déterminants sociaux de la santé et de l'éducation pour tous, mais elle se fera aussi en s'engageant auprès des individus et des communautés afin de les rendre mieux à même de s'approprier ces questions.

Promouvoir la dignité et la valeur des peuples

Les travailleurs sociaux s'occupent tous les jours d'individus dont les droits de citoyens ont été bafoués. Promouvoir la dignité et la valeur des peuples est un des principes universaux du travail social, que soutient naturellement la FITS. Notre Fédération n'a eu de cesse que d'œuvrer en faveur de la ratification universelle de conventions portant sur les droits de diverses catégories de population, comme les enfants, les personnes âgées, les femmes, les personnes handicapées, les autochtones et autres groupes vulnérables. La FITS est déterminée à veiller à ce que la dignité et la valeur de tous soit assurée et s'implique en faveur de l'élimination de la traite des êtres humains, d'une migration sûre, du règlement des conflits civils et de la lutte contre les violences à l'encontre de ceux qui défendent leurs droits fondamentaux et leurs libertés personnelles.

Notre expérience auprès de populations déplacées, comme les réfugiés ou les victimes de typhons ou de tremblements de terre, nous a appris que le développement durable n'est possible qu'à condition d'y impliquer dès le départ les membres des communautés nouvelles ou refondées. Comprendre les besoins des populations et les aider à atteindre leur indépendance contribue à préserver leur dignité. L'avènement de communautés solides et pérennes se fera en collaboration avec ces dernières, et non par la contrainte.

Œuvrer en faveur de la durabilité environnementale

Le thème de la cinquante-quatrième session de la Commission suppose de prendre en compte les dangers du changement climatique et l'importance de la durabilité en tant qu'instrument de développement social. La FITS adhère aux objectifs des Nations Unies pour le développement durable, lesquels visent à établir des liens entre le développement social et l'atténuation des changements climatiques, l'édification de villes et de communautés pérennes et l'élaboration de pratiques plus responsables en matière de consommation et de production.

Les travailleurs sociaux coopèrent avec les populations directement affectées par des catastrophes – qu'elles soient d'origine naturelle ou humaine – et les autres organismes qui œuvrent en faveur d'un développement social respectueux de l'environnement en renforçant les capacités des communautés pour leur permettre de faire face aux défis environnementaux. Chaque région du globe est concernée par

cette question. En Inde et en Afrique, les travailleurs sociaux sont confrontés à ces enjeux cruciaux au quotidien. Au niveau mondial, les activités de développement social respectueuses de l'environnement sont en mesure de garantir une évolution sociale durable sur le long terme.

Renforcer les relations humaines

Le fait d'être au contact des populations et d'établir avec elles des relations de confiance, de sorte que les travailleurs sociaux puissent les aider à s'adapter aux changements, est ce qui rend possible le développement durable. La FITS considère que les relations humaines sont primordiales. Le Programme mondial pour le travail social et le développement social aborde la question du renforcement des relations par le biais des liens entre organisations et de l'autonomisation des communautés. La Fédération est convaincue que les interventions auprès des communautés et des individus entraîneront des changements durables qui profiteront à tout le monde. Ces changements impliquent des mesures en faveur de l'intégration et de la cohésion sociale ainsi que des programmes d'action sociale au bénéfice de tous. La FITS s'engage à promouvoir la cohésion sociale au moyen de l'éducation et de la pratique.

Les intervenants peuvent notamment repenser et renforcer le développement social en améliorant les relations entre les cultures. Caritas, dont l'action consiste à accompagner les personnes qui cherchent refuge et asile en Europe du Nord, a lancé une initiative qui illustre bien l'importance que nous accordons à faire des gens les acteurs du changement en recrutant des travailleurs sociaux parmi la communauté des réfugiés. Dans la composante éducative devrait figurer l'humilité et la compréhension culturelle de façon à encourager le renforcement des liens et des communautés. Les crises migratoires, environnementales et économiques, omniprésentes aujourd'hui sur le plan mondial, imposent d'avoir recours de façon concrète à des idées novatrices et créatives.

Conclusion et recommandations :

La Fédération internationale des travailleurs sociaux a conscience que les communautés sont en perpétuelle évolution. Les communautés anciennes s'adaptent à l'arrivée de nouveaux membres et de nouvelles communautés se créent, soit par le biais d'une planification raisonnée, soit à la suite de catastrophes. D'après ce que vivent les communautés autochtones auprès desquelles nous intervenons et ce que nous savons de la façon dont les individus et les familles abordent les changements, le développement durable devient une réalité à partir du moment où les membres de ces communautés s'approprient ces changements, car ces derniers ne peuvent leur être imposés. Cela implique que les populations et les organismes travaillent ensemble. La FITS poursuit ses échanges avec des organisations partenaires afin de mettre en œuvre des politiques et des pratiques conformes aux principes du code de déontologie de la Fédération (<http://ifsw.org>). Ces principes plaident en faveur de la promotion sociale de tous par le biais d'un dialogue facilité entre la société civile et l'ONU.

La Fédération soutient la Commission du développement social dans sa recherche de programmes de développement novateurs et efficaces qui inscrivent les populations au cœur de leur paysage social en constante évolution. Les stratégies suivantes constituent des recommandations visant à atteindre cet objectif :

Soutenir les initiatives de développement social durable au niveau des gouvernements, des organisations et des communautés en renforçant les partenariats avec la fonction publique et les gouvernements et en les invitant à travailler avec les membres des communautés tout en faisant dûment appel aux compétences des travailleurs sociaux pour ce qui est de la mise en place d'une telle collaboration.

Intégrer les objectifs des Nations Unies pour le développement durable à toutes les initiatives de développement social.

Donner la priorité aux programmes qui visent à atténuer les inégalités sociales et économiques tout en respectant l'environnement.

Promouvoir la responsabilité communautaire et l'humilité culturelle en vue de favoriser et de renforcer les rapports humains au travers de nombreuses initiatives impliquant la population dans son ensemble.

Continuer de participer à des activités et des manifestations en faveur de la dignité et de la valeur des peuples. Cela peut se traduire par le soutien à la ratification de certaines conventions et leur mise en œuvre, mais aussi par la réalisation d'idéaux apparentés, à tous les niveaux organisationnels, à commencer par celui des communautés.
